

LA PROVINCIA



PERIODICO LIBERAL CONSERVADOR

AÑO I

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Sis meses, 20.
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclame.
Redaccion y Administracion, Medio, 53, bajos

Jueves 23 de diciembre de 1880

Se publica los jueves y domingos de
cada semana

ANUNCIOS.
Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-
cionales. Defunciones y aniversarios, 0 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10
céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 r. lí-
nea defunciones y aniversarios. 1 r. uno.

Núm. 49

INTERESANTE.

D. Pascual Gonzalez y Marti, de esta vecindad, ha obtenido ya la patente de invencion de una maquina ó artefacto elevadora de aguas para el riego y otros usos, movida por las mismas aguas extraídas, sin necesidad de caballeria ni vapor.

Para la explotacion de su pensamiento trata de formar sociedad, quedando garantidos los capitales que se inviertan en los mismos artefactos y en la patente, y cuanto dispondrán los mismos socios á su constitucion.

Si alguna persona desea formar parte de la sociedad, podrá enterarse del plano, memoria, titulo y demás antecedentes que obran en poder del interesado.

LUCHANA.

Mañana es el aniversario de una fecha célebre para las armas de los ejércitos liberales, y todos los amantes del sistema constitucional recuerdan con orgullo el triunfo que las mismas consiguieron sobre el carlismo el día de nochebuena de 1837. La guerra civil de los siete años había tomado un carácter gravísimo, por el desenvolvimiento y organizacion que en diferentes puntos de España y especialmente en las provincias Vascongadas habían adquirido los ejércitos de D. Carlos. Los derechos de la hija de Fernando VII defendidos por los partidarios todos de las ideas liberales corrían inminente riesgo de ser hollados por las huestes del fanatismo carlista, recibiendo con ello un golpe terrible el progreso de nuestra desventurada nacion. Algunas de las potencias se mostaban reacias en reconocer los legítimos derechos de D. Isabel II, y esperaban para decidirse á conocer el resultado de la batalla que había de darse delante de las murallas de la dos veces invicta Bilbao, capital de Vizcaya, y centró donde se habían refugiado los pocos que en aquel país profesaban las ideas liberales. Esta heroica ciudad sufría un horroroso sitio, que se prolongó lo suficiente para poner á prueba el ardiente entusiasmo de sus habitantes por los derechos de la niña á quien correspondía el trono de San Fernando y que simbolizaba las libertades patrias. La situacion de estos entusiastas defensores se hacia insostenible, y el triunfo del partido liberal corría un gravísimo peligro si no conseguían los ejércitos de D. Isabel II arrojar á las huestes carlistas de las cercanias de Bilbao.

Don Baldomero Espartero, ge-

neral en jefe del ejército del Norte, había prometido á los bilbainos librarles del horrible sitio que sufrían y organizó sus huestes del modo que juzgó más á propósito para conseguirlo. La empresa ofrecía no obstante serias dificultades, porque comprendiendo D. Carlos la importancia política de la batalla que había de sostenerse delante de las murallas de la capital de Vizcaya, había reunido para contener el empuje de los liberales las mejores tropas de su ejército. Se acercaba ya el momento en el que iba á decidirse el triunfo de uno de los dos partidos contendientes. La lucha no podía dejar de ser terrible porque los dos combatientes comprendían la importancia de la victoria que se disputaban.

El mundo cristiano se preparaba para celebrar con entusiasmo la noche llamada buena por autonomasia, porque en ella se realizaron las promesas que Dios había hecho repetidas veces á los patriarcas, y se reprodujeron por boca de los profetas. Esa noche que recordaba el augusto misterio del Nacimiento del Redentor del mundo, que celebraron los primeros que de él tuvieron noticia con el cántico de gloria á Dios en las alturas y paz en la tierra á los hombres de buena voluntad, debía presenciar uno de los más horribles espectáculos. Parecía que el cielo protestaba contra la terrible lucha que se preparaba, y contra la sangre que iba á derramarse en una noche en que debían oírse los cánticos de regocijo por el Nacimiento del Hijo de Dios. Todo invitaba á los combatientes á respetarse como á hermanos en dicha memorable noche.

Presentábase ésta oscura y tempestuosa, rasgaba de tiempo en tiempo, el rayo la atmósfera, y alumbraba el horizonte el relámpago con sus siniestros fulgores, mientras que el granizo que de los cielos se desprendía dejaba intrasitables los caminos y veredas imposibilitando las operaciones de los ejércitos. Para que el cuadro apareciese con toda la sublimidad del horror, el general Espartero que se encontraba gravemente enfermo se levantó de la cama para ponerse al frente de las huestes liberales y cumplir la palabra empeñada á los heroicos bilbainos. El puente de Luchana fué el punto con más encarnizamiento disputado por los combatientes, porque su posesion facilitaba el socorro de la ciudad que por tanto tiempo sufría los horrores del sitio. Con decir que los dos ejércitos combatientes estaban compuestos de españoles, se comprenderá que el choque debió ser terrible, y que se disputaría el terreno palmo á pal-

mo. La victoria quedó por el ejército defensor de los derechos de la inocente hija de Fernando VII, simbolo, como antes hemos dicho, del sistema constitucional. La capital de Vizcaya se vió libre del sitio que tanto tiempo sufría de parte de los carlistas. El invicto general Espartero cumplió la promesa que les había hecho de arrojar á sus enemigos de los alrededores de aquella ciudad con tanto heroismo defendida.

La fiesta de Navidad de 1837 fué de doble regocijo para el pueblo bilbaino, que pudo celebrar sin sobresalto alguno el misterio religioso que la Iglesia celebra en dicho día, y aclamar y recibir con verdadero entusiasmo á los que tantas penalidades habían sufrido por salvarlos. El país liberal recibió con inmenso júbilo la fausta noticia de la importante victoria alcanzada por el ejército que acaudillaba el insigne general D. Baldomero Espartero. El triunfo definitivo no parecía ya dudoso para los defensores de los derechos de D. Isabel II y del régimen liberal. Comprendía acaso por instinto que el sitio de Bilbao era el hecho de armas que más importancia política tenía entre los innumerables que registra nuestra guerra civil de los siete años, y así fué en realidad. El carlismo que perdió la fuerza moral con el revés experimentado, fué decayendo visiblemente despues de ese memorable hecho de armas, hasta que degeneró en la desorganizacion que produjo el convenio de Vergara. El triunfo del partido liberal no era ya dudoso para los mismos defensores de D. Carlos que estudiaban sin pasion los acontecimientos de aquel entonces.

Los corazones que laten á impulsos de la idea liberal, no pueden menos de recordar con entusiasmo ese brillante hecho de armas de nuestra historia politico-militar contemporánea, y no se borra de la memoria del pueblo el nombre del ilustre caudillo que dirigió el ejército á la victoria, ni el del lugar donde se verificó tan sangriento como glorioso combate. Los nombres de Espartero y Luchana van intimamente unidos en la memoria de los liberales, que dirijen desde el fondo de su alma un cariñoso saludo á los héroes que pelearon en dicha jornada á las órdenes del insigne caudillo de la libertad.

LA LIMITACION DEL TRABAJO EN FRANCIA.

No es nueva, ciertamente, esta cuestion; no es de ahora cuando se ha pretendido poner tasa á las horas del obrero dedicado á

oficios mecánicos en sus talleres, ni es tampoco propio y esclusivo de las repúblicas reglamentar, por decirlo así, el tiempo que ha de invertir desarrollando su actividad individual. Lo mismo en las Monarquias que en las formas de Gobierno mas avanzadas, se ha pensado en mejorar la triste condicion del obrero, ya aumentando su salario para así poder hacer frente mejor á la satisfaccion de sus necesidades, ya tambien creando Cajas de Ahorros para aliviar en lo posible su precaria situacion.

Todos los que se precien de sentimientos humanitarios y vean en el operario un sér desgraciado y por lo tanto digno de lástima y dispuesto en su consecuencia á remediar y hacer mas llevadero su triste estado, están obligados á meditar y poner en ejecucion los medios conducentes á favorecer sus condiciones.

Pero no creemos se consiga con el proyecto de ley presentado á la Cámara de los diputados en Francia, limitando á diez horas el trabajo diario en los molinos, fabricas y talleres.

Consideramos este proyecto como atentatorio á la libertad individual, tan elogiada y ensalzada por los republicanos, y tenemos como una absurda limitacion impuesta al libérrimo ejercicio de esa misma libertad.

El hombre es completamente libre para poder contratar su trabajo, exigiendo al empresario por aquellas horas que á su provecho y utilidad dedica, la remuneracion y el pago consiguiente á su actividad individual empleada en favor de aquél. Y este salario es la cantidad convenida y fijada entre el empresario y el obrero, quedando ambos enteramente libres para introducir cualquiera modificación, ya sea referente á las horas de su trabajo, ya, tambien, al precio de su salario, sin que haya ni pueda haber ninguna ley que autorice para poner trabas y limitacion al libre, al libérrimo ejercicio del trabajo individual.

Y no se diga que el proyecto de ley presentado á la Cámara francesa tiene por objeto mejorar la condicion de la clase obrera para que así aumente su salario; nada de esto, porque entonces el empresario, en uso de un indisputable derecho, disminuirá la retribucion que dá, sin que pueda obligarse de ninguna manera.

Por otra parte, no ha meditado suficientemente el autor ó autores de ese proyecto de ley, ni su trascendencia, ni tampoco sus consecuencias. Disminuyéndose las horas de trabajo, los productos elaborados tienen por necesidad que ser menores, y esta disminucion acusa en las actuales circunstancias de la Francia una considerable pérdida de riqueza; por ser de todos sabido que la vecina república atraviesa una profunda crisis industrial; crisis que no podrá soportar, porque los mercados de Inglaterra, Estados Unidos y otras potencias no más poderosas, han de contribuir á agravar más su ya crítica situacion fabril é industrial.

Entre tanto, veremos si se aprueba por ambas Cámaras el proyecto de ley ya tomado en consideracion, y entonces volveremos á insistir sobre este asunto, por considerarlo de reconocida importancia.—(La Patria.)

REVISTA DE LA SEMANA.

Seguramente hoy se experimentarán grandes, violentas y encontradas sensaciones. ¿Quién no habrá fabricado en su loca fantasía castillos de naipes destruidos simplemente por el más ligero viento, ó lo que es igual, por un número?

Dentro de pocas horas infinidad de muchachos, y no muchachos, correrán las calles de la coronada villa gritando: ¡La lista grande! El telégrafo transmitirá la dicha ó hará rodar por el suelo multitud de sueños basados tan solo en el azar. ¡Qué desengaños! ¡Cuántas ilusiones perdidas!

No soy aficionado á la ruleta, sin embargo, seguí la moda y casi en la tentación de jugar *moralmente* al número 3491; si consigo premio cobraré en la misma forma; si la suerte fuera adversa habér ganado 200 reales, importe del décimo comprado, al parecer. Tranquilo espero el fallo de mi estrella; satisfecho si asciendo á la categoría de rico ilusionariamente, y contento si no pierdo las cincuenta pesetas.

El Ateneo celebró el domingo junta general, nombrando una comisión compuesta de los arquitectos municipal y provincial, dos médicos y cinco socios de número, con el fin de que entiendan en el cambio de local, propongan lo que juzguen conveniente y la junta resolverá.

¿Qué razón hay para que en unos puestos se venda el pan á peso y en otros no? ¿Dónde se ha visto consentir sacar el estiércol á las doce del día?

Dejaré la cuestión de policía urbana siquiera sea hasta año nuevo por ver si se cumple el refrán.

Fijáronse carteles con los colores aproximados á la bandera nacional anunciando el debut de la compañía Franco-Hispano-Portuguesa; aunque están en España no han tenido la galantería de nombrarla primero, ó su mayoría son franceses y presumidos ó se quieren dar charo! en ambos casos han cometido una falta que creo perdonable; por mi parte seré benévolo si los ejercicios no son notables y justos si merecen aplausos.

Concluí de escribir el párrafo anterior, cuando llega á mis manos un prospecto por el cual colijo se hallan entre nosotros celebridades europeas; deseo pase rápidamente el tiempo para admirar á unos cuantos extranjeros. Con anticipación llevo á la plaza de toros previa entrada de setenta y cinco céntimos de peseta, valor de la entrada y silla, esperé hasta las tres en que empezó la función, los franceses, italianos, portugueses y el polaco Sr. Yzazichewicz se me figuraron españoles. Es verdad que el total de artistas vistos asciende á tres, el director que bien pueden serlo y la niña que vale más que entre los cuatro, con su colección de perros.

Los ejercicios no fueron sorprendentes, pero en honor de la justicia debo decir, que en la barra se lucieron y especialmente el que supongo se nombrara *Manuele*; en los demás hicieron lo posible para agradar á los asistentes.

A beneficio de la niña Carmen Sanchez y Barberá, dedicado á los Sres. Jefes de la guarnición, se repitió el jueves la magnífica comedia en tres actos, original de D. Leopoldo Cano, titulada «La Mariposa.» El escogido público que ocupaba casi todas las localidades del coliseo, aplaudió á los actores que tomaron parte, llamándolos al palco escénico, y á la beneficiada obsequió con dulces y otros regalos.

La brillante banda del regimiento de la Princesa amenizó la velada con la gran obertura «Paragraph 3.º» y la magnífica tanda de walses del maestro Kamlich «Horas felices», ejecutadas magistralmente bajo la dirección del músico mayor D. Luis Pujol.

Para fin de fiesta nos regalaron el sai-

nete «Fuera», falta de ensayos y con otras faltas que no deben repetirse.

El sábado se representó la comedia en tres actos en verso y original de D. Mariano Pina, «Redimir al cautivo» y la pieza bilingüe del Sr. Escalante «Els novios de ma cuña». La primera bastante bien interpretada y la segunda escitó la hilaridad constantemente, sobresaliendo en su desempeño la Sra. Barberá y el Sr. Plumer.

El domingo tocó el turno al melodrama en tres actos y un prólogo, arreglo del francés por D. José María García, «La aldea de San Lorenzo». Todos los actores pusieron cuanto estuvo de su parte para que la obra fuera bien interpretada; se les aplaudió y principalmente á la niña Sanchez. A continuación se repitió la pieza «Els novios de ma cuña» con igual aceptación que en la noche anterior.

El consueta empeñado en que se ha de oír más que los actores; entre actos interminables; el paraíso descuidado por la autoridad; entrada bustante; á Benloch no le vi.

Serrano por fin salió de su inacción y trabaja; Amparito en esta semana descansó y creo no le conviene si ha de seguir la carrera.

Para el reparto, en mi concepto y puesto que los actores son empresa, cada uno debe tomar el papel que más se adapte á su carácter, sin más miramientos; mucho se ha corregido este defecto, pero es indispensable que desaparezca.

Hoy tendrá lugar la sexta función de abono y estamos como en la primera.... Al buen entendedor....

Lectores de uno y otro sexo; os deseo felices Pascuas.—A. B.

Crónica local y general.

Todo quiere empezar; la comisión de policía urbana que no podía ménos de ver el malísimo estado en que se hallan las calles, ha ordenado la recomposición de alguna de ellas, empezando por las más céntricas y principales, ó como si digéramos, por las que ménos lo necesitan; el trabajo se verifica con tanta lentitud, que siguiendo de la manera emprendida bien podemos asegurar tardaremos á verlas ni siquiera en mediano estado. Algo es algo, y contentémonos con la buena intención.

Segun una hoja impresa que por el correo hemos recibido, parece que ofrece inconvenientes la suscripción á un periódico que bajo el nombre unas veces de *El Trocador*, luego *El Mensajero de la Moda* y por último *La Moda Ilustrada*, se publica con algunos ofrecimientos en Madrid; inconvenientes que no solamente se reducen á no recibir el periódico y no por faltas imputables á la administración de correos, sino que además de denunciar hechos tan sumamente graves, que da no ser ciertos, implican una maldad del que clandestinamente los denuncia.

Como comprenderán nuestros lectores, la hoja á que nos referimos, sobre no venir autorizada, hasta carece de pié de imprenta, por lo cual no la damos crédito.

Es tal el furor minero en busca del oro que se ha despertado en la provincia de Murcia por los descubrimientos de la sierra de Miravete, que se han presentado más de mil registros en aquella sección de Fomento, y como de rechazo han invadido la provincia de Alicante, registrándose toda la sierra de Orihuela, Cox y Callosa de Segura. Tal es el entusiasmo que ha producido el hallazgo, segun dicen, de arcillas que tienen una onza de oro en quintal.

Se hacen mil comentarios y se dá ciertas versiones por la muerte de un hombre que se hallaba en el campo en una

de las partidas de el término de Santa Magdalena, á consecuencia de dos tiros que recibió por una pareja de la guardia civil.

Desearíamos se hiciera mucha luz sobre este asunto y que por los tribunales competentes se depurara con scrupulosidad la verdad que ha motivado el hecho.

Leemos en algunos periódicos que en vista de los progresos que puede hacer la filoxera, son muchos los viticultores catalanes que se previenen para el caso de que el insecto invadiera sus fincas, con el cambio de cultivo. En San Sadurn de Noya hay un propietario que ha comenzado á ensayar el cultivo del azafran, y en la Amella otro propietario está plantando una gran cantidad de avellanos en unos terrenos que eran antes viñedo.

Por real orden ha sido nombrado Registrador de la propiedad de este distrito, D. Enrique García Bravo, electo de Burgo de Osma.

Segun noticias, el Sr. García es hijo de Valencia, con tal motivo su nombramiento ha sido bien recibido por sus amigos.

Al objeto de facilitar el movimiento comercial entre España y Portugal, el gobierno lusitano ha resuelto:

1.º Permitir por la aduana de Farx y sus delegaciones la importación de cualquier producto español destinado á la re-espportación, sin imponerle derechos de consumo.

2.º Convertir en delegaciones de segunda clase los puestos fiscales de San Pedro de Torre y Capella, sitios en la frontera de Galicia.

Y 3.º Permitir que todas las mercancías y equipajes que entren por cualquier punto de la frontera para salir inmediatamente por otro, por los caminos de hierro, pueden transitar libremente sin impedimento alguno.

Por dimisión del que la obtenia, se halla vacante la secretaría del ayuntamiento de Cervera, dotada con el haber anual de 999 pesetas.

Los aspirantes tienen treinta dias de tiempo para solicitarla.

Véase la lista de los senadores que han fallecido desde la constitución del Senado en el año de 1877.

Senadores por derecho propio.—Señores conde de Santa Coloma, conde de Almodóvar, D. Cirilo Alvarez, principe de Vergara y marqués de Sierra-Bullones.

Senadores vitalicios.—Señores marqués de Goicoerrotea, marqués de Olona, don Juan Druil, D. Bonifacio de Bas, D. Valeriano Casanueva, marqués de Irun, marqués del Saltillo, marqués del Puerto, marqués de Gastañaga, conde de Vilches, D. Francisco Antonio Riestra.

De estas vacantes se han llenado cinco despues de la constitución del Senado, habiendo sido nombrados senadores, posteriormente á dicha constitución, los señores marqués de Torneros, marqués de San Isidro, marqués del Pazo de la Merced, D. Manuel Pavia y marqués de Orovio.

Sin embargo de haber sufrido el termómetro un descenso de cuatro grados en lo que vá de semana, el frío solo se deja sentir por las mañanas antes de salir el sol y cuando llega á su ocaso; durante el día disfrutamos de una temperatura casi primaveral debida á la limpieza de la atmósfera y al radiante sol que nos ilumina, lo cual favorece notablemente á los sembrados y á las cosechas de naranja y caña esperanza de propietarios y agricultores, en cuanto á esta última planta; si conseguimos que en lo que queda de mes no son muy intensas las escarchas podrá decirse que se halla salvada; el año anterior por este tiempo ya se hallaba toda helada.

No sin fundamento ha sostenido uno de nuestros más ilustres publicistas contemporáneos que el invierno es más caluroso que el verano.

El calor concéntrase en el interior de los cuerpos, y en el humano, á juzgar por los efectos, toma asiento en el corazón, que si no es punto de donde irradia el sistema nervioso, segun Aristóteles, no deja de tener con él mucha relación é influencia.

Con el invierno coincide siempre el anuncio de mayor número de casamientos, y por ello, no extrañarán nuestros lectores que este año como en los anteriores, en diciembre y enero, aumenten los enlaces.

Varios podríamos anunciar, pero por hoy nos concretaremos al de una bella señorita con un joven propietario y la de una linda viudita con un respetable amigo nuestro en estado también de viudez.

A todos deseemos pronto casamiento y eterna luna de miel.

Por real orden dictada por el ministerio de Fomento se ha dispuesto que desde 1.º de enero próximo empiece á regir en la provincia de Navarra la ley de instrucción pública en todas sus disposiciones.

Hemos recibido el núm. 7 de «La Ilustración», periódico semanal de literatura, artes, ciencias y viñes que vé la luz pública en Barcelona, y contiene los siguientes grabados.

Retrato de D. Ignacio María de Ferrán, dibujo de P. Ros.—Piritóo y la pantera.—Capricho, por L. Comelerán.—Grabado de «Una aventura de D. Pedro el Cruel», dibujo de P. Ros.

Con el propósito de que los jugadores á la lotería tengan noticias cuanto antes de los números que hayan obtenido los premios mayores en el sorteo que se celebrará hoy en Madrid, hemos convenido con una de las empresas de Madrid el envío de un telégrama con los números de los cuarenta y tres premios mayores, los que se publicarán inmediatamente por hoja suelta que venderán al público los ciegos.

El ex-gobernador civil de esta provincia y últimamente de la de Alicante, nuestro querido y estimado amigo don Agustín R. Santamaría, ha sido nombrado oficial de la clase de segundos en comisión, con destino á la secretaría de Gobernación.

Reciba nuestra más cordial enhorabuena.

El mercado que se celebró el lunes último estuvo sumamente concurrido, siendo dificultoso el tránsito por los muchos andenes de la plaza, véanse muchísimos forasteros, en especial de los vecinos pueblos de Almazora y Villareal. Las transacciones fueron numerosas, llamando la atención la cantidad de pavos y aves de corral que se vendieron.

Sr. Alcalde, la calle de la Trinidad es sin disputa una de las más transitadas de la población: su piso es detestable, y apesar de todo, aun no ha podido conseguirse el que se construyan aceras: lo reclaman la buena policía urbana, el buen gusto y todas las exigencias de una población culta. El Ayuntamiento tiene acordado la construcción de ellas, ¿por qué no se sacan á subasta?

Parece que pronto principiará la comprobación sobre el terreno de los proyectos que se han presentado para la construcción del ferro-carril de Val de Zafan á San Carlos de la Rapite.

La longitud del trazado es de 146 kilómetros.

El presupuesto de la obra importa 25 millones de pesetas, y la subvención del Estado 60.000 pesetas por kilómetro.

Es inútil... presas de ferro... se, Valencia... blanca para... continuos ab... haya autorid... cuando diari... glamento de p... Que la opi... lo mal cond... que pague el... viene el billet... súcios y sin... en la época q... de Valencia á... los trenes sin... pitan abu-ivo... pondencia á... veinticuatro... ni les viene... la mayor ind... ¿Se hará p... nocido celo... llamadas á co... Mucho lo s...

Bien ven... que en el no... su primer n... lencia, en el... Aunque se... si literario y... decemos el s... y todavía má... cortesmente...

Si no conc... searíamos la... piezas, pero... tiempo para...

El «Bolet... correspondie... siguiente: Estado de... milia. Estado de... pinal, corres... al 18 del cor... Subasta de... la provincia... Continuac... electores pa... Relacion... compradores... les que les... mes de ener... Una pro... gorbe. Nota de... administrac... capital, dur... Un anuncio... comandañ... lencia en q... una plaza... tercera clas... dotada con... 50 céntimos...

Un espe... dad nos rer... guiente res...

LA T... Los que... roz como... mente. A los mu... tua estimac... tado el don... de aquella... amigos y p... en la can... quedan re... blando) las... que unen á...

Si la mo... lantos, ha... mequia, co... ensanchad... Castellon

Es inútil que nos quejemos: las empresas de ferro-carriles de Madrid, Almansa, Valencia y Tarragona tienen carta blanca para burlarse del público en los continuos abusos que comete, sin que haya autoridad que le sienta la mano cuando diariamente viene faltando al reglamento de policía de ferro-carriles.

Que la opinión un día y otro *chilla* por lo mal condicionadas de las estaciones, que pague el viajero más de lo que previene el billete, que los coches se hallen sucios y sin condiciones, particularmente en la época que atravesamos, en la línea de Valencia á Tarragona, que se retrasen los trenes sin reconocida causa, que se repitan abusivos casos de faltar la correspondencia á los pueblos del tránsito con veinticuatro horas de retraso. ¿Qué les vá ni les viene, si miran estas faltas con la mayor indiferencia?

¿Se hará preciso que escitemos el reconocido celo de las autoridades que son llamadas á corregir tanto escándalo?

Mucho lo sentiríamos.

Bien venido sea el nuevo colega que en el nombre de *El Porvenir* ha visto su primer número la luz pública en Valencia, en el día de ayer.

Aunque se anuncia como no político, y si literario y de intereses materiales agradecemos el saludo que á la prensa dirige, y todavía más la visita que nos hace que cortesmente le devolvemos.

Si no conociéramos su relación le deseáramos largos años de vida y pocos tropiezos, pero hoy esperamos que corra el tiempo para que cambie de estado.

El «Boletín Oficial» de la provincia correspondiente al día de ayer contiene lo siguiente:

Estado de salud de SS. MM. y real familia.

Estado demográfico-sanitario de la capital, correspondiente á los días del 13 al 18 del corriente.

Subasta de los productos forestales de la provincia.

Continuación de la lista de exclusion de electores para diputados á cortés.

Relación nominal de aviso á todos los compradores de fincas de bienes nacionales que les vencen plazos en el próximo mes de enero.

Una providencia del Juzgado de Segorbe.

Nota de las compras verificadas por la administración de subsistencias de esta capital, durante el mes de diciembre.

Un anuncio de la sub-inspección de la comandancia general de artillería de Valencia en que se publica la vacante de una plaza de auxiliar de almacenes de tercera clase en el parque de la Coruña, dotada con el sueldo anual de 312 pesetas 50 céntimos.

Un expedicionario á la vecina ciudad nos remite para su inserción la siguiente reseña:

LA TAURINA EN VINAROS.

Castellón 21 diciembre 1880.

Los que consideran á Castellón y Vinaroz como rivales, se equivocan grandemente.

A los muchos títulos que abonan su mútua estimación hay que añadir el conquistado el domingo último en el circo taurino de aquella moderna ciudad por nuestros amigos y paisanos: puede decirse que allí, en la candente y ensangrentada arena, quedan ratificadas (cornipedamente hablando) las estrechas relaciones de amistad que unen á ambos pueblos.

Si la moderna industria, con sus adelantos, ha borrado las fronteras, la tauromaquía, con sus humos aristocráticos, ha ensanchado las vallas. Para la taurina de Castellón no hay barreras; ó lo que es lo

mismo, las busca en otras partes. Decimos esto porque el domingo pasado se trasladó á Vinaroz, fraternizando ante el peligro común con sus hermanos de allí, en *Pepehillo*.

Bonito aspecto ofrecía aquella plaza engalanada como en días de grandes corridas, momentos antes de la anunciada.

La población agitábase como si Lagartijo ó Frascuelo pisaran sus calles. Los carrinjas atestados de *chicos*, iban y venían de la estación. Muchos vestían de corto sin ser toreros: unos paseaban los *penchos* con traje de ceremonia y otros ensayaban los caballos del arrastre con sus vistosos jaeces: en fin, una sola frase resumía todas las aspiraciones, todos los deseos, y era como su compendio *¡A los toros!* A los toros, pues, nos dirigimos todos. Digo *todos*, porque si bien la fiesta era para los socios y sus familias y gente forastera, este derecho se hizo extensivo á todas las mujeres bonitas y por último también á las feas. Pero como en Vinaroz constituyen éstas una escepcion, no hubo reclamaciones. No por ello queremos tampoco decir que se cerró la puerta al sexo barbudo. Si bien la función se daba para los *paganos*, participaron también de ella muchos *fieles*.... á su bolsillo. Sirva este ejemplo, de verdadera tolerancia, de mentis para los detractores de este principio constitucional consignado en nuestro código.

Llegamos á la plaza. Tres mil espectadores, en su mayoría *ellas*, esperaban con ansia el momento de la *salida*. Esta no se verificaba porque el palco presidencial estaba vacío. La ansiedad crece porque la hora crítica se aproxima; todas las miradas convergen á un mismo punto, cuando á eso de las tres se nota cierta agitación que aumenta y se desata en aplausos. Entonces fué cuando vimos aparecer á las presidentas conducidas á la plaza en elegante *dochtan* en el palco que se les había destinado. Apuntamos en nuestra cartera sus nombres, de los que uno nos era conocido, y escritos están en ella, como grabado queda en nuestra memoria, el recuerdo de sus hechizos. La simpática y graciosa valenciana D.^a Dolores Moltó de García y las Srtas. D.^a Rogelia Esteller y doña Eladia Vidal, preciosas flores del jardín vinarocense, eran las designadas por la suerte para reinas de la fiesta. Si no andamos equivocados, sus trajes de *maja*, con elegancia y gusto combinados, eran: el de la primera, de seda blanco y lila, y el de las segundas azul y negro, siendo de este color y de rica blonda, la mantilla de aquella, y blancas las de las últimas.

Hecha la señal consabida, terminado el despejo, y al son del indispensable *Pan y Toros*, salió la arrogante cuadrilla á cuya cabeza figuraba el simpático Luis Tejero. Las presidentas contestaron al saludo de los diestros con una lluvia de diminutos *bouquets*.

Un apuesto ginete se encargó de recibir la llave que estuvo en un *trís* de que parase en el sombrero.

Cesó la música y los aplausos tributados al improvisado alguacil para dar salida al primer toro, de la familia de los *innominados*, aunque de Prieto era su prosapia. Este cornipedo, como el tercero, quinto y sexto, estaba *escrito* que no habían de morir en manos de Tejero; no así el segundo y cuarto sentenciados de antemano á muerte. Y por cierto que la tuvieron buena; el primero cayó de una recibiendo, algo baja, que le endigó Luisito, y el segundo, después de cuatro tentativas acabó por una de *maestro* que le hizo temblar un minuto como un azogado. No hemos visto nunca más sereno y arrojado ni tampoco hacer *la faena* con mejor acierto á Tejero, que en la referida tarde. Aquel día conquistó el título de *maestro* si no le tenía ya ganado.

Inútil es decir que los cigarros precintados y los ramos de flores, se prodigaron *al maior* hasta anonadarle, á él, que tan imperturbable se había mostrado poco antes.

Los *chicos*, felices en las suertes de la pica y banderillas. El salto de la garrocha no salió muy limpio que digamos, y el capeo se prodigó en unos toros escaseándose en otros.

El ganado de demasiadas libras, dió buen juego y más de un susto causó á los del callejón convertidos en toreros á *fortiori*.

El servicio de la plaza excelente. Los caballos con honores de *alazanes arencados* recibieron alguna puntada por detrás.

Las mulas eran caballos de los señores Escribano, Witte y Abasia generosamente cedidos á la junta. Se portaron tan bien, que los briosos corceles fueron justamente celebrados y aun aplaudidos.

Antes que el sol se ocultara en el horizonte, la concurrencia abandonó la plaza, alegre y satisfecha de la corrida, ordenada y bien dirigida y sin peripecias ni incidentes desagradables. *Esto nos gustó más que todo*.

La gente de Vinaroz es de suyo amable y hospitalaria, así que la cuadrilla se vió obsequiada y bien acogida donde quiera que se presentó.

Por la noche tuvo lugar en su obsequio un baile en el casino antiguo, en el que se danzó de lo lindo hasta después de las dos de la noche. La concurrencia mucha y distinguida, pero alterada armonía del conjunto por unas *camareras* que se creyeron estar en la glorieta de Valencia. La orquesta nos gustó; mas un amigo de allí nos hizo la observación de que toca siempre lo mismo y á unas mismas horas, sus sonatas.

Restame dar las gracias al pueblo de Vinaroz por su acreditada amabilidad y deferencias dispensadas á nuestros amigos y paisanos, y tenga por cierto aquella ciudad amiga que será siempre grato é imperecedero el recuerdo que de ella conservamos. —Un aficionado.

Avisos oficiales.

Servicio de la plaza para el 22 de diciembre 1880.

Parada y principal, Princesa.
Gefe de día, D. Juan Lopez Carballeira, comandante de la Princesa.
Hospital y provisiones, primer capitán de la Princesa.
De órden de S. E., el comandante secretario, Millan.

Boletín religioso.

Santo de hoy.—Sta. Victoria, v. y m.
Santo de mañana.—Sta. Tarsila, v.

CORREO DE MADRID.

21 de diciembre.

La *Gaceta* de hoy no contiene ninguna disposición de interés general.

—A las doce se reunieron ayer en Consejo los señores ministros, habiéndose ocupado de diversos asuntos.

Además de haberse resuelto varios expedientes de indulto, y otros relativos al departamento de Hacienda y Gobernación, se decidió no hacer por ahora la promoción de senadores de que venía hablándose estos días, si bien es probable que se lleve á la firma de S. M. algún nombramiento de senador, aunque en escuso número.

También se ha acordado expropiar en la isla Cabrera el terreno suficiente para establecer una penitenciaría.

Mañana se volverán á reunir en Consejo

los ministros para continuar ocupándose de los asuntos pendientes.

—Parece que en el consejo de hoy se ha despachado favorablemente un expediente de indulto de pena capital por delito de asesinato, y cuyo autor ha sido declarado demente por los facultativos judiciales y por los tribunales competentes.

—Apenas ha cesado la agitación que sin razón alguna habían promovido los diarios de oposición, cuando empiezan ahora á ocuparse de lo que sucederá en la próxima legislatura.

A este propósito se hacen las más aventuradas conjeturas, despachándose á su gusto los aficionados á los augurios, que sin miedo á los fracasos que continuamente sufren, persienten con empeño en la representación de su papel.

Pocos hay que lo crean, pero no dejan de fallar gentes que les rodean y que ya sea por candidez, ó ya por la curiosidad, escuchan sus lucubraciones.

—Probablemente hoy se reunirá en casa del Sr. Moyano la junta directiva del partido moderado-histórico, con objeto de ocuparse de los preliminares de la asamblea general que se celebrará en breve.

En dicha junta se dará cuenta de las nuevas separaciones que ha tenido la agrupación.

—Leemos en la *Integridad de la Patria*:

«Ayer se decía que algunos fusionistas de los que provienen del partido constitucional pensaban visitar al Sr. Sagasta con ánimo de hacerle saber, que teniendo noticias de que al Sr. Balaguer no se le reserva turno alguno en la discusión del mensaje, por estar ya repartidos entre otros personajes fusionistas de más talla, pedían que se le concediese un turno, á fin de que pudiera pronunciar un discurso que para el caso tiene preparado, y que juzgan ha de ser de importancia.

Ignoramos si estos amigos del Sr. Balaguer llevarán adelante su propósito: pero si lo realizan, y si el Sr. Sagasta accede á la petición, bien puede profetizarse que habrá más de un contratiempo en la fusión, porque en hablando el Sr. Balaguer, disgusto seguro.

Teniendo esto presente, no faltaban fusionistas que creían que el Sr. Sagasta no accederá á la pretensión de sus correligionarios.»

—En el sorteo de acciones de la suscripción para el istmo de Panamá, celebrado en París, ha correspondido: de 1 á 5, el total pedido; de 6 á 20, 6 acciones; de 21 en adelante, el 25 por 100, ó sea una acción por cada cuatro pedidas.

Esto demuestra el lisonjero éxito que ha tenido en Europa la mencionada suscripción, especialmente en España, donde á pesar de lo que han dicho algunos periódicos, se ha suscrito un número considerable de acciones, habiendo banquero, que como el señor marqués de Campo, ha suscrito 2000 acciones, impulsado por su amor á las obras públicas de verdadera importancia.

—Algunos periódicos de la mañana anuncian una combinación de Guerra.

Dicen que los generales Cotoner y Trillo cambiarán de destino; que este último pasará á la dirección de la Guardia civil; que al conde de Cheste se le ha ofrecido la presidencia de la Junta consultiva de Guerra, y que ha declinado este honor; que en su lugar ocupará este puesto el general Cotoner; que la dirección de Ingenieros será confiada al Sr. Moriones, por breve tiempo, para pasar luego al ministerio de la Guerra; y que el general Blanco, gobernador de la isla de Cuba, viene á la Península, reemplazándole el conde de Valmaseda.

ULTRAMARINOS DEL NEGRITO.

Licores
y aguardientes de
todas clases
á
precios económicos.



Vinos extranjeros
y del país.
Champagne de todas
clases y de
superior calidad.

CALLE DEL MEDIO, NUM. 72, CASTELLON.

En este establecimiento se ha recibido el
acreditado

TURRON DE NIEVE,

Jijona, almibar, Gandía, y demás artículos
pertenecientes á estas fiestas, todo de pri-
mera calidad y precios económicos.

AÑO

EL
DE LA JU

En nues
lado de u
aficion á l
Se han da
del Sr. Bal
cido otros
tido fusion
bre politic
en honor d
bernacion
table discu
zones que
nian á que
los liberal
Carvajal e
sus opinio
la democr
las doctrin
mo de las
union dem
en honor d
el que dic
pondrá inc
nas que pu
demócrata
gefe. Per
dias ocupa
ticos era e
café de F
crática, q
unirse de
ménos ra
sido hasta
como gefe
falta en v
preocupe
manifesta
reunieron
dicado ca
dependen
marse el
democrát
brindis p
cidos d
que éste
llegue á s
Compr
los homb
han esta
no han s
de los q
banquete
demuestr
mos ado
dado que
gurasen
dos sus
taban lle
reunion
Esta a
tamente
entre tod
sors de
divididos
ciones p
ca se oc
nocidas.
de una r
cho, da
distinta
genuina
partido